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的错误，下场比赛肯定不会再用了”。

而作为一名合格、专业、优秀的裁判，只有情怀和热爱，

显然不够。

2021 年，国际乒联设立国际金牌裁判这一最高国际裁判等

级，朱玲于 2023 年 5 月成功晋升为国际金牌裁判。彼时，全世

界只有 20 名国际金牌裁判。随后经过层层选拔，朱玲成为巴黎

奥运会 20 名乒乓球裁判员中唯一的中国裁判。

从 2000 年上大学入门乒乓球，至今已 24 个年头，对朱玲

来说，这条通往国际舞台的裁判之路走得辛苦且漫长。除了遵

守规则、保持高度专注力之外，当一个裁判首次站在赛场上执

裁时，赛场情况瞬息万变“时晴时雨”，还夹杂着难以预料的

突发状况，裁判这个角色自然面临着更大考验。

对朱玲而言，执裁比赛没有容错率。不管是误判，还是细

节上把握不妥，都会导致程序上的缺失，从而影响比赛的正常

进行。她深知，每一分球都承载着运动员的梦想，而她要做的，

就是用精准的判罚，守护这项运动的纯粹与公正。

在分享乒乓球执裁经验时，朱玲举例，乒乓球的飞行速度

特别快，眨眼的瞬间就打出擦边球了，“是触到边线的下沿还

是边线的上沿，其实判罚结果是不同的”。

刘强也认同专注力关乎裁判的专业度，以网球裁判的司线

岗位为例，执裁步骤分为五个部分——看、判断、呼报、手势、

看主裁判。鉴于整个比赛过程需要裁判的精力 100% 在线，基

本一个小时左右轮换一拨人。

除了连轴转的赛事和高强度的发球，会影响判罚准确度，

裁判还要接受来自“鹰眼挑战”的挑战。所谓“鹰眼挑战”，

是参赛运动员要求通过“鹰眼”技术回放来处理争议球。目前“鹰

眼挑战”在网球、排球、羽毛球等赛事中均有使用。在“鹰眼”

的帮助下，争议和误判得到最大限度减少，但确实对裁判们的

权威构成较大影响。

“比如，网球运动员在进行双打比赛时，有时会把落点挡住。

我们对于司线的要求是，位置大部分时候固定，一旦发现球可

能有落点盲区，可以适当调整位置找到最佳执裁点。”刘强补

充道。

不过，在朱玲看来，专注力是对裁判最基本的要求，对所

有程序和细节的把握，应该刻在裁判骨子里，才能游刃有余地

处理任意突发状况。

相比之下，桥牌裁判面临的考验则不同。上海市桥牌协会

秘书长赵冰向《新民周刊》介绍，桥牌运动与其他球类运动不

同，裁判员无需全场跟着跑，但仍然非常考验裁判的体力和脑

力。桥牌赛事有自己的专业牌桌、牌卡，运动的器材。比赛前，

裁判需要提前将比赛现场布置完成，工作量非常大。

桥牌分为叫牌、打牌、计分三个部分，最终以累计计分方

式决定该场胜负。在桥牌专用牌桌的对角线上，则竖了一块隔板，

主要为了将搭档隔开，禁止搭档间通过面部表情与手势传递信

息。

2017 年，汪炯被正式批复为桥牌国家级裁判。他认为，桥

牌作为小众智力运动，需要团队配合，规则较为复杂，判罚也

更考验裁判的水平。由于每个人对事物的理解差异，裁判力求

消除主观因素，更客观地看待牌桌上发生的一切。比如叫牌，

这个叫牌代表什么含义，参赛运动员要如实披露给对手，如果

解释得不准，就可能会造成损失。这时候，裁判就更要客观判断，

力求一个公平公正的结果。

作为裁判，还会遇到千奇百怪的突发状况。网球一级裁

判徐慧军曾执裁一场青少年比赛，激战正酣之时，小朋友突

网球裁判刘强在赛场留影。


